

Antonio López Holgado

Ángel Medina Linares

- Existen varias fechas posibles sobre su nacimiento
- Villamartín
- Exiliado a principios de 1939
- Campo de concentración de Mauthausen, Austria. Matrícula: 4.506. Fecha de llegada: 25/11/1940
- Subcampo de Gusen.
- Campo de Concentración de Dachau, Alemania. Matrícula: 39.159. Fecha de llegada: 09/11/1942
- Campo de Concentración de Natzweiler-Struthof, Alemania. Matrícula: 9.949. Fecha de llegada: 27/03/1944
- Posible regreso a Mauthausen-Gusen
- Regreso a Dachau, 02/04/1945
- Liberado el 16 de abril de 1945, Dachau



Antonio López Holgado. Colección familiar facilitada por Juan José Gómez Vidal

Antonio López Sánchez-Holgado, natural de Villamartín, nació en 1913, existiendo varias contradicciones en el día exacto de nacimiento¹. Hijo de Domingo López Iglesia y Francisca Sánchez-Holgado, creció en la calle Consolación del municipio gaditano. Jornalero de profesión realizó el servicio militar entre 1934 y 1935. Durante la década de 1930 formó parte de la CNT de Villamartín, siendo detenido por el incendio de varias viviendas de aparceros en el otoño de 1932 y elegido secretario exterior de la Junta Directa del centro anarcosindicalista 16 de mayo de 1936. Estaba casado con Catalina Soria, con quien compartía dos hijos.

Conocido como *Vallejo*, tras el golpe de estado del 18 de julio de 1936, Antonio López no dudó en formar parte de los grupos de milicianos y obreros que defendieron la legitimidad del gobierno republicano en Villamartín. Según varios testimonios y acusaciones nuestro protagonista tuvo una actividad miliciana bastante activa y agresiva, llegando a disparar a varios individuos. Debido a la ocupación de Villamartín por las tropas sublevadas y las posibles represalias, Antonio huyó de la localidad, dejando a su mujer y dos hijos. Entre finales de 1936 y 1937 estará refugiado en la zona de la Sierra de Málaga junto a un grupo de milicianos, quienes testimonian la impulsiva personalidad de Antonio López².

Aunque se desconoce su evolución personal durante la Guerra Civil, no cabe duda de que Antonio López formó parte de los miles de españoles exiliados a Francia a principios de 1939 debido a la

¹ Según los datos aportados por el investigador Juan José Gómez Vidal, a quien agradezco su colaboración; la fecha de nacimiento de Antonio López Holgado registrada en el Juzgado Civil de Villamartín es el 11 de junio de 1913. Por otro lado, la partida bautismal indica el 13 de junio de 1913. Por último, hay que destacar el hecho de que en toda la documentación recopilada sobre los campos de concentración, aparece como fecha de nacimiento el 5 de mayo de 1913. En los documentos también se excluye el apellido Sánchez.

² F. Romero Romero, *República, Guerra Civil y represión en Villamartín. 1931-1946*. Ayuntamiento de Villamartín, Junta de Andalucía, 2008, pp. 425-426.

inminente derrota de la República. Es posible que tras el internamiento en un campo de “refugiados”, este gaditano se uniera al ejército francés, para posteriormente ser detenido como prisionero de guerra durante la exitosa ocupación del país galo por las tropas alemanas en la primavera de 1940. Esta teoría está motivada por su estancia en uno de los campos de prisioneros habilitados por las autoridades nazis, concretamente el Stalag XI-B situado en la localidad alemana de Fallingbostel³.

A principios de septiembre de 1940, Antonio López fue testigo de la marcha de decenas de compatriotas internados en Fallingbostel. El gaditano desconocía que las autoridades nazis, en colaboración con la dictadura franquista y el beneplácito del colaboracionista de Pétain, habían acordado la deportación de los españoles republicanos a los campos de concentración alemanes. Tampoco sabía que él iba a formar parte de dicha deportación, la cual tuvo lugar el 23 de noviembre de 1940, cuando Antonio y casi medio centenar de republicanos españoles, incluido también el jerezano Salvador Linares Barrera, fueron subidos a los vagones de carga de un tren rumbo a lo desconocido.

Hacinados como animales y después de dos días de viaje el tren llegaba a la estación del pueblo austriaco de Mauthausen. Recibidos por soldados de las SS y tras una caminata de 5 kilómetros en pleno invierno, Antonio López fue desnudado, rapado, golpeado y humillado por los guardias y carceleros del campo de concentración de Mauthausen donde viviría a partir de ese momento como un simple número: el 4.506⁴. En la entrada al campo dejó sus escasas pertenencias y los pocos datos que le sujetaban al pasado: su nombre, fecha y lugar de nacimiento; su profesión de campesino, su último domicilio en España y el nombre de su familiar más directo⁵. A partir de ese momento comenzaba un cautiverio que llevará a Antonio López a pasar por varios campos de concentración nazis, un triste recorrido que está marcado por un hecho que, adelantamos, no se ha podido confirmar en esta investigación.

En las memorias del deportado leonés Prisciliano García Gaitero, escritas en 1949 poco antes de morir en el sanatorio de Brevannes (París, Francia) a causa de la tuberculosis ósea contraída tras su paso por Mauthausen, Gusen y Dachau; Antonio López Holgado es acusado de haber sido un violento *kapo* español en el campo de concentración de Dachau. Prisciliano García llega a detallar que Antonio, “conocido como *El Málaga*, tenía 27 años, media un metro sesenta, cojeaba un poco y fue autor de varios asesinatos en el bloque B”. En el testimonio también se menciona un supuesto robo de dinero y la huida por parte de Antonio López una vez fueron liberados⁶. Desde esta investigación no se ha podido comprobar la veracidad de las acusaciones, pero es cierto que los violentos actos cometidos antes de la deportación no dejan en buen lugar a Antonio López. Aun así, no es cuestión de este trabajo realizar juicio moral alguno, por lo que nos centraremos únicamente en las referencias documentales existentes sobre el paso del gaditano por los campos de concentración nazis.

Si continuamos con el relato, es posible que Antonio López fuese trasladado al subcampo de Gusen a principios de 1941. Lamentablemente, aunque conocemos que fue matriculado con el N. 12.380, no se ha podido localizar el registro de entrada⁷. Su llegada debió tener lugar en los primeros traslados al subcampo, en enero de 1941, porque el 25 de enero de 1941, el número de matrícula de Antonio López en Mauthausen, el 4.506, es “heredado” por un nuevo deportado español, el barcelonés Vicente Capdevila

³ El internamiento en este stalag refuerza la posibilidad de que Antonio López fuese detenido en la conocida bolsa de Vosgos o Lundum en la zona del Loira en junio de 1940.

⁴ Archivo del Memorial de Mauthausen, “Lista de entrada a Mauthausen”, AMM Y50-1, 25/11/1941.

⁵ ITS Digital Archive, Arolsen Archives, “Individuelle Häftlings Unterlagen KL Mauthausen”: 1.1.26.3/123.200/1596393-95.

⁶ P. García Gaitero, *Mi vida en los campos de la muerte nazis*. León, Ed. Edilesa, 2005, p.114.

⁷ ITS Digital Archive, Arolsen Archives, “Individuelle Häftlings Unterlagen KL Mauthausen”: 1.1.26.3/123.200/1596394.

Montserrat, quien fallecería un año después en Gusen⁸. Esta circunstancia nos conduce a la posibilidad de que Antonio López para estos momentos, ya formarse parte del grupo de prisioneros seleccionados como *kapos*, de ahí la ausencia de su registro en Gusen.

De lo que si hay constancia es del traslado de Antonio López al campo de concentración de Dachau el 8 de noviembre de 1942 junto a varios españoles, entre ellos el mencionado Prisciliano García. Tras llegar el día 9 de noviembre, Antonio López recibió el número de prisionero 39.159⁹. Aunque no conocemos el trabajo que realizó en Dachau, es aquí donde Antonio es acusado de sus actuaciones como *kapo* durante el año y medio que estuvo recluido en dicho campo¹⁰.

Según la documentación de la época el gaditano fue intervenido por un absceso en la parte inferior de una de las piernas, siendo internado en la enfermería del bloque 11 del campo de concentración de Dachau desde el 20 de enero al 2 de marzo de 1943. El cuestionario y el estudio médico disponible nos permite conocer varios datos personales y físicos (estatura, peso, enfermedades y heridas) sobre Antonio López, curiosidades como su gusto por el tabaco y los tatuajes e incluso la medicación y la comida suministrada durante el período de recuperación. El simple hecho de poderse recuperar en la enfermería refuerza la idea de su condición “privilegiada” de *kapo*.¹¹

Un año después de su paso por la enfermería de Dachau, Antonio López era de nuevo trasladado a otro campo de concentración. En esta ocasión su destino fue el campo de Natzweiler-Struthof, donde llegó el 30 de marzo de 1944 junto a medio millar de prisioneros y donde fue matriculado con el N.º 9.949¹². Este campo fue establecido por los nazis a las afueras de Estrasburgo, siendo el único en suelo francés. Localizado en el paraje natural de Struthof, su actividad se extendió a través de otros 70 subcampos e instalaciones auxiliares desde 1940 hasta noviembre de 1944. De los más de 44.000 deportados, murieron 22.000 a causa del trabajo forzado, la desnutrición, las torturas de los SS y las experimentaciones pseudocientíficas de la Ahnenerbe-SS¹³. Sobre el internamiento de Antonio López en este campo apenas hay referencias, al igual que ocurre con el centenar de españoles que pasaron por Natzweiler.

En septiembre de 1944 y debido al exitoso avance de las tropas aliadas, las autoridades nazis trasladaron a los prisioneros de Natzweiler a otros campos del Reich. A partir de aquí se pierde el rastro Antonio

⁸ Véase la ficha biográfica de Vicente Capdevilla en Generalidad de Cataluña, Banco de la Memoria Democrática, “Deportados catalanes y españoles en los campos nazis”, ID-1225.

⁹ ITS Digital Archive, Arolsen Archives, “Zugangsbücher des Konzentrationslagers Dachau”: 1.1.6.1/805804/9897547.

¹⁰ ITS Digital Archive, Arolsen Archives, “Individuelle Häftlings Unterlagen, KL Dachau”, 1.1.6.2/120.442/10181712.

¹¹ Hay que destacar que el informe médico aparece incluido en el expediente de Antonio López Holgado en el campo de concentración de Natzweiler y no en el de Dachau. ITS Digital Archive, Arolsen Archives, “Individuelle Häftlings Unterlagen, KL Natzweiler”, 1.1.29.2/024.110/3198817-25.

¹² ITS Digital Archive, Arolsen Archives, “Überstellung vom Konzentrationslager Dachau vom 30.03.1944”, 1.1.29.1/8124600031/32129153. ITS Digital Archive, Arolsen Archives, “Häftlingsnummernbücher des Konzentrationslagers Natzweiler”, 1.1.29.1/8123600001/129153.

¹³ Todos los detalles sobre este campo se pueden ver en la página del Memorial de Natzweiler. Visto en internet el 13/01/2023: <https://www.struthof.fr/le-site/le-kl-natzweiler>

López Holgado hasta que aparece de vuelta en el campo de concentración de Dachau el 2 de abril de 1945¹⁴. Durante el período intermedio, septiembre de 1944 hasta abril de 1945, es probable que Antonio López pasase por Mauthausen-Gusen, ya que, en las tarjetas de registro aparecen varios números de matrícula correspondientes quizás a un regreso temporal.

Finalmente, sería en el campo de concentración de Dachau donde Antonio López Holgado lograría la ansiada libertad el 29 de abril de 1945, cuando las tropas aliadas liberaron el campo. Según los datos aportados por el investigador Juan José Gómez Vidal, a quien agradezco su colaboración, Antonio López Holgado consiguió asentarse en Francia tras su repatriación. Aunque intentó volver a España en los años 60, desde Villamartín le aconsejaron que no lo hiciese ante posibles represalias. Ya en democracia, entre 1982 y 1984, consiguió regresar a su pueblo, donde se reencontró con amigos y familiares. Para concluir, he de destacar que muchos de los datos mencionados están disponibles en diferentes bases de datos e investigaciones previas¹⁵.

Fuente: Ángel Medina Linares, Gaditanos deportados a los campos de concentración nazis. Diputación de Cádiz, 2022. Accesible en https://www.dipucadiz.es/export/sites/default/prensa/.galeria_de_ficheros/documentos/Memoria-Final.-Gaditanos-deportados-a-campos-de-concentracion-nazis-2.pdf



Antonio López Holgado, abanderado, en un cementerio francés en un aparente acto de homenaje. Años 90. Colección familiar facilitada por Juan José Gómez Vidal

¹⁴ ITS Digital Archive, Arolsen Archives, “Dachau-Sammlung des Zentralkomitees der befreiten Juden in der US Zone”: 1.1.6.12/643227210/128689530. ITS Digital Archive, Arolsen Archives, “Schreibstubenkarten Dachau”: 1.1.6.7/189/10698588.

¹⁵ Véase: Generalidad de Cataluña, Banco de la Memoria Democrática, “Deportados catalanes y españoles en los campos nazis”, ID-3988. CDMH, “Españoles Deportados a Campos de Concentración Nazis 1940-1945”, López Holgado, Antonio. B. Bermejo y S. Checa, *Libro Memorial. Españoles deportados a los campos nazis (1940-1945)*, Madrid, Ministerio de Cultura, 2006, p. 60.